

## Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique)

### Leçon 17.5 – La doctrine des Saintes Écritures

#### La clarté des Écritures

Le Saint-Esprit utilise les Écritures pour présenter clairement le seul et unique chemin du salut par la foi en Jésus-Christ. L'apôtre Paul a écrit à Timothée : « **Dès ton enfance, tu connais les saintes lettres, qui peuvent te rendre sage à salut par la foi en Jésus-Christ** » (2 Timothée 3:15). Les Écritures ont la capacité de nous rendre sages en ce qui concerne le salut éternel. L'apôtre Pierre a appelé « **la parole prophétique ... une lampe qui brille dans un lieu obscur** » (2 Pierre 1:19). « **La divine puissance nous a donné tout ce qui contribue à la vie et à la piété** » (2 Pierre 1:3).

David a écrit dans le Psaume 19 : « **Le témoignage de l'Éternel est véritable, il rend sage l'ignorant. ... Les commandements de l'Éternel sont purs, ils éclairent les yeux** » (Psaume 19:8-9). La source de cette lumière est Dieu lui-même, et Dieu nous parle d'une manière telle dans les Saintes Écritures que nous sommes éclairés ; nous sommes rendus sages dans les choses que Dieu veut que nous connaissons. C'est en ce sens que nous parlons de la clarté ou de la perspicacité de l'Écriture. La Parole de Dieu n'est ni vague ni ambiguë quant à la voie du salut. Le Psalmiste dit : « **Par tes ordonnances je deviens intelligent, ... Ta parole est une lampe à mes pieds, et une lumière sur mon sentier. ... La révélation de tes paroles éclaire, elle donne de l'intelligence aux simples** » (Psaume 119:104-105, 130).

Comme nous sommes par nature chair née de chair (Éphésiens 2:1-10), nous ne pouvons pas comprendre ce que Dieu nous dit dans l'Écriture jusqu'à ce qu'il nous ouvre les yeux. Mais c'est l'Écriture que Dieu utilise pour nous éclairer. Après avoir été amenés à la foi en Christ, nous devons continuer à prier avec le Psalmiste : « **Ouvre mes yeux, pour que je contemple Les merveilles de ta loi** » (Psaume 119:18). L'homme naturel ne peut pas comprendre les enseignements de Dieu ; ils sont une folie pour lui, comme le dit Paul : « **L'homme animal ne reçoit pas les choses de l'Esprit de Dieu, car elles sont une folie pour lui, et il ne peut les connaître, parce que c'est spirituellement qu'on en juge** » (1 Corinthiens 2:14). La chair en nous continue de résister aux paroles de Dieu, mais la seule façon de briser cette résistance et de la tenir en échec est la Parole de l'Esprit Saint. Jésus a dit aux Sadducéens, qui niaient l'enseignement de la résurrection corporelle : « **Vous êtes dans l'erreur, parce que vous ne comprenez ni les Écritures, ni la puissance de Dieu** » (Matthieu 22:29). Même des disciples de Jésus, comme Cléopas et son ami, ont entendu cette réprimande de Jésus : « **O hommes sans intelligence, et dont le cœur est lent à croire tout ce qu'ont dit les prophètes !** » (Luc 24:25). Mais Jésus a ensuite procédé à une étude des Écritures pour les éclairer. « **Commençant par Moïse et par tous les prophètes, il leur expliqua dans toutes les Écritures ce qui le concernait** » (Luc 24:27).

Lorsque nous parlons de la clarté des Écritures, nous ne voulons pas dire que tous les passages de l'Écriture sont également clairs. L'apôtre Pierre disait à ses lecteurs qu'il y avait « **des points difficiles à comprendre** » dans les lettres de l'apôtre Paul. Voici les mots de Pierre : « **Notre bien-aimé frère Paul vous l'a aussi écrit, selon la sagesse qui lui a été donnée. C'est ce qu'il fait dans toutes les lettres, où il parle de ces choses, dans lesquelles il y a des points difficiles à comprendre, dont les personnes ignorantes et mal affermies tordent le sens, comme celui des autres Écritures, pour leur propre ruine** » (2 Pierre 3:15-16).

L'homme d'Éthiopie sur la route de Jérusalem ne comprenait pas le sens d'Ésaïe 53. Il était « **assis sur son char, et lisait le prophète Ésaïe.** » Par la direction de l'Esprit, « **Philippe accourut, et entendit**

**l'Éthiopien qui lisait le prophète Ésaïe. Il lui dit : Comprends-tu ce que tu lis ? Il répondit : Comment le pourrais-je, si quelqu'un ne me guide ? » (Actes 8:28-31). « Alors Philippe, ouvrant la bouche et commençant par ce passage, lui annonça la bonne nouvelle de Jésus » (Actes 8:35). Aujourd'hui encore, Dieu fournit des enseignants et des évangélisateurs comme Philippe pour expliquer le sens de la Bible. Lydie, la marchande de teinture pourpre, a écouté Paul au bord d'une rivière à Philippi, et « Le Seigneur lui ouvrit le cœur, pour qu'elle fût attentive à ce que disait Paul » (Actes 16:14). Mais il ne fait aucun doute qu'il y a des moments où le Saint-Esprit utilise l'Écriture écrite pour éclairer ses lecteurs, même sans guide humain. « Car Dieu, qui a dit : La lumière brillera du sein des ténèbres ! a fait briller la lumière dans nos cœurs pour faire resplendir la connaissance de la gloire de Dieu sur la face de Christ » (2 Corinthiens 4:6).**

La conversion se fait en un instant. Mais à partir de cet instant, la croissance de la compréhension et de la connaissance spirituelle doit se poursuivre jusqu'au jour de notre mort. L'apôtre Pierre nous encourage à croître « **dans la grâce et dans la connaissance de notre Seigneur et Sauveur Jésus-Christ** » (2 Pierre 3:18). Pierre nous dit aussi comment nous grandissons. Il dit : « **Désirez, comme des enfants nouveau-nés, le lait spirituel et pur, afin que par lui vous croissiez** » (1 Pierre 2:2). Même si les révélations de Dieu sont de plus en plus claires tout au long de l'Ancien Testament et de l'Ancien Testament au Nouveau Testament, en tant que chrétiens, nous progressons dans notre compréhension des Écritures en continuant à utiliser et à appliquer ce que Dieu nous a révélé. Les passages de la Bible qui nous paraissaient autrefois obscurs deviennent plus clairs à mesure que nous comparons ces passages difficiles avec d'autres qui sont plus clairs. Martin Luther a dit un jour : « Certains passages de l'Écriture sont obscurs, mais ils n'enseignent rien d'autre que ce qui, en d'autres endroits, est exposé dans des passages clairs et lucides » (Édition Saint-Louis, V, p. 334). Par exemple, les visions de l'Apocalypse et de Daniel deviennent plus claires et plus significatives à mesure que nous nous familiarisons avec le reste des enseignements de la Bible. Notre Seigneur veut que nous suivions l'exemple des Juifs Béréens, qui « **examinaient chaque jour les Écritures, pour voir si ce qu'on leur disait était exact** » (Actes 17:11).

La clarté totale ne viendra pas dans cette vie, car pour l'instant « **nous marchons par la foi et non par la vue** » (2 Corinthiens 5:7). « **Aujourd'hui nous voyons au moyen d'un miroir, d'une manière obscure, mais alors nous verrons face à face ; aujourd'hui je connais en partie, mais alors je connaîtrai comme j'ai été connu** » (1 Corinthiens 13:12).

## Questions

---

1. Que signifie la clarté des Écritures ?
2. Qui agit par l'intermédiaire des Écritures pour nous éclairer ?
3. Quelles sont les personnes qui restent dans l'obscurité lorsqu'elles lisent la Bible ?
4. Certains passages de la Bible sont-ils plus clairs que d'autres ? Expliquez votre réponse.
5. Que dit l'apôtre Pierre à propos des lettres de Paul ?
6. Comment pouvons-nous progresser dans notre compréhension des Écritures ?
7. De quelle clarté jouirons-nous au paradis ?